



PRÓLOGO

Francisco José Virtuoso .....	7
1. Pandemia de COVID-19 en Venezuela y el sistema de salud venezolano Julio S. Castro Méndez / Victoria E. Castro Trujillo .....	11
2. La crisis y su profundización: el impacto del COVID-19 sobre el empleo y los ingresos Luis Pedro España N. ....	35
3. Vulnerabilidades de los migrantes venezolanos en el contexto del COVID-19 Anitza Freitez .....	53
4. Impacto del retorno de personas migrantes forzadas y refugiadas de nacionalidad venezolana durante la pandemia Eduardo Trujillo Ariza .....	75
5. Infodemia: cuando el Gobierno miente Naky Soto / Luis Carlos Díaz.....	97
6. Pandemia y elecciones parlamentarias 2020 Benigno Alarcón Deza (coordinador) Roberto Abdul / Eglée González Lobato / Luis Lander / Eugenio Martínez.....	135

ANEXO

Plan de respuesta para la atención de la emergencia sanitaria  
desarrollado por la red de centros de salud de Avessoc

Sohely Subero .....189

LOS AUTORES.....195



---

## PRÓLOGO

# FRANCISCO JOSÉ VIRTUOSO

A finales de 2019, en el mes de diciembre, Wuhan (China) se convirtió en el epicentro de un brote de neumonía de etiología desconocida que no cedía ante tratamientos tradicionalmente utilizados. En pocos días los contagios aumentaron exponencialmente, no solo en China Continental, sino también en diferentes países. El agente causal fue identificado como un nuevo coronavirus (2019-nCoV) posteriormente clasificado como SARS-CoV2 causante de la enfermedad COVID-19. El 11 de marzo de 2020 la Organización Mundial de la Salud declara a esta enfermedad como una pandemia.

El gobierno de Nicolás Maduro en Venezuela declaró inmediatamente el estado de alarma en todo el territorio de Venezuela, lo cual fue formalizado mediante el decreto 4.160 publicado en la *Gaceta Oficial* número 6.519 Extraordinario de fecha 13 de marzo de 2020. En este mismo decreto se colocaba entre las consideraciones para la declaración del estado de alarma, la detección de los primeros casos en el territorio nacional.

Desde esa fecha hasta el momento, Venezuela ha estado sometida a una prolongada situación de cuarentena forzada que alcanza ya los ocho meses, intercalándose en este tiempo periodos regulares de flexibilización para algunas actividades. Los impactos de los efectos de esta paralización han sido devastadores para la sociedad. Para no hacer la lista tan larga podemos señalar tan solo algunos aspectos: el aceleramiento en la caída del PIB en una economía en recesión desde hace ya varios años; la merma de los ingresos familiares por el agravamiento de la hiperinflación que nos azota desde el 2017, a lo que se suma la pérdida de muchos empleos en la economía formal; el colapso de los servicios públicos y la suspensión de las actividades educativas en todos los niveles, sin que se haya establecido un método efectivo para que a nivel nacional se pueda cubrir esta deficiencia.

Sin duda, el 2020 pasará a la historia como el año en que más se han agravado nuestras condiciones de vida. La realidad es que para el momento en que se reporta la llegada de la pandemia a Venezuela, el país se encontraba en medio de lo que se ha definido como una crisis humanitaria compleja –cuyo inicio, según la mayoría de los expertos, se ubica en 2017. Algo similar se puede señalar para el estado en que se encontraban los indicadores económicos a la llegada de la pandemia. Sin lugar a dudas, el COVID-19 ha profundizado el colapso de nuestro contexto socioeconómico y con ello el sufrimiento del pueblo venezolano.

Por su parte, la expansión de la pandemia, según las cifras oficiales, ha resultado atípica al comparársele con la de otros países vecinos. Varias son las hipótesis al respecto, entre otras, la prolongada cuarentena ha sido ciertamente un factor clave, a lo que se suman las dificultades del transporte por la escasez de gasolina, lo que ha reforzado la inamovilidad de la población.

Hay importantes cuestionamientos sobre la información ofrecida por el Gobierno. La Academia Nacional de Ciencias Físicas, Matemáticas y Naturales emprendió un análisis comparado de datos y de proyecciones cuyos resultados ponen en tela de juicio las cifras oficiales. Otras fuentes hablan de subregistro en el número oficial de casos de infección y decesos.

Para la fecha en que se escriben estas líneas, el reporte oficial de la Comisión Presidencial para la Prevención y Control del COVID-19 es de 92 mil 013 casos desde que se reportó la pandemia, de los cuales se han recuperado 86 mil 773 y hay 798 fallecidos.

Al momento en que se escriben estas líneas, en otros países se reporta un rebrote importante de las cifras de contagios, y, en consecuencia, la adopción nuevamente de un conjunto de medidas de seguridad sanitaria. Los pronósticos indican que en el mejor de los casos, la pandemia seguirá activa por varios meses más, cubriendo quizás buena parte del año 2021, hasta tanto se logre alcanzar un nivel deseable de inmunización de la población mundial a través de diferentes vías.

Desde la UCAB hemos hecho un seguimiento muy especial al impacto de la pandemia y la cuarentena sobre el sistema educativo venezolano en el marco del reporte que la Unesco señala a nivel mundial. En nuestro informe *Memoria especial 2019-2020*, hacemos un recuento detallado sobre cómo hemos enfrentado esta circunstancia para seguir siendo una universidad de calidad al servicio de nuestros estudiantes y del país. Al mismo tiempo la UCAB ha ofrecido sus

aportes frente a los graves problemas que enfrenta el sistema educativo poniendo a disposición, en forma totalmente gratuita, plataformas para el apoyo educativo a nuestros niños y jóvenes, desarrollando estudios de monitoreo, apoyando a otras instituciones, desarrollando un amplio programa de encuentros con expertos en diferentes temas, etcétera.

Al mismo tiempo, hemos querido hacer memoria de los impactos de la pandemia y de la actuación del Estado en otras dimensiones de la vida nacional en las cuales hemos venido investigando y monitoreando desde nuestros centros e institutos de investigación, conjuntamente con otros investigadores con los cuales desarrollamos diversos programas en cooperación. Los informes de este conjunto de investigaciones los hemos recopilado en este libro que titulamos *Venezuela en pandemia*, organizado en dos tomos y editado por **abediciones**.

En el Tomo I recopilamos la información obtenida sobre el impacto de la pandemia y las actuaciones del Estado venezolano en las áreas de salud, condiciones de trabajo e ingreso familiar. También sumamos dos trabajos que nos informan sobre la situación de los migrantes venezolanos en los países de la región y en situación de retorno. Agradecemos los aportes del equipo liderado por el Dr. Julio Castro, el trabajo permanente de monitoreo e investigación del Instituto de Investigaciones Económicas y Sociales (IIES-UCAB), así como también a *los observatorios sobre migraciones* de este instituto y del Centro de Derechos Humanos de la universidad (CDH-UCAB).

Agregamos también en este tomo el tratamiento de dos temas especialmente relevantes. Gracias a Luis Carlos Díaz y Naky Soto hemos podido recoger el conjunto de políticas y acciones que el Estado y sus representantes han seguido en materia de información sobre la pandemia: censura, violaciones a la libertad de expresión, represión contra comunicadores, etcétera, impidiéndose de esta manera que la sociedad venezolana esté en mejores condiciones para actuar y desenvolverse en este contexto.

Otro tema también muy relevante en estos meses, y que abarcamos en este tomo, ha sido la convocatoria y organización del proceso electoral de las elecciones de diputados a la Asamblea Nacional, el próximo 6 de diciembre. Agradecemos el excelente informe preparado por el Centro de Estudios Políticos y de Gobierno de la UCAB conjuntamente con el Instituto Internacional para la Democracia y Asistencia Electoral (IDEA Internacional).

Finalizamos este tomo con un anexo especial sobre la acción desarrollada por la Asociación Venezolana de Servicios de Salud de Orientación Cristiana